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FECHA: NOVIEMBRE 05 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Al Canal con todo y vehículo” 

 
“Cancelar la refinería, aún sin aval de Pemex” 

 “IPN en Hidalgo alista proyecto de incubadora” 

 “Oficialmente la refinería no está cancelada: Sedeco” 

 
“Pide ISSSTE más personal” 

 
“Rebelión de expolicías” 

 
“Evaluarán a funcionarios, el que incumpla “se va” 

 
“SIN PLAN B, SI CANCELAN REFINERÍA” 

 
“Descarta Maauad Pontón rumorología sobre refinería” 

 
“Van en Apatzingán 920 muertes: clero” 

 
“Toman militares Lazaro Cardenas “ 

 “Bajan perfil a la reforma electoral; legisladores alegan federalismo” 

 
“El gobierno de Peña no ejerció $28 mil millones” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

El Independiente-Denuncia Movimiento Ciudadano cobros excesivos a locatarios: La coordinación ejecutiva estatal 

de Movimiento Ciudadano (MC) denunció cobros excesivos e intimidación a locatarios por parte del ayuntamiento de Mineral 

de la Reforma. A través de comunicado, indicó que el instituto político apoya el comercio establecido, no así la presidencia 
municipal que en lugar de contribuir al impulso de la economía regional regulariza negocios a costos altos. La dirigente en la 

entidad María Cruz García manifestó que locatarios mantienen acercamiento para solicitar apoyo, ya que son víctimas de 
cuotas excesivas que no corresponden a sus ingresos. Denunciaron que inspectores de la dirección de Reglamentos y 

Espectáculos realizan recorridos con el objetivo de regularizar licencias comerciales, sin embargo utilizan estrategias basadas 

en amenazas e intimidación. Por esta razón la coordinación de MC exige al ayuntamiento poner especial atención a este tipo 
de casos, además de sancionar a inspectores que ejerzan malos tratos y establezcan costos accesibles fin de impulsar el 

emprendedurismo en la demarcación. “Movimiento Ciudadano apoya el comercio establecido, no así la presidencia municipal 
de Mineral de la Reforma: en vez de contribuir al impulso de la economía regional, realiza la regularización de negocios a 

costos excesivos”, concluyó el comunicado. (Redacción, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/11/05/927010
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P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-UAEH desarrollará Parque Tecnológico: El proyecto Ciudad del Conocimiento y la Cultura en la ciudad de 

Pachuca contará con un Parque Tecnológico que desarrollará la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo y en este 
sentido, gracias a la certificación “QS 3 Stars for Excellence”, a la que se hizo acreedora recientemente la máxima casa de 

estudios de la entidad es que se especializa su participación. De acuerdo con información del gobierno del estado de Hidalgo, 

este proyecto forma parte del eje de desarrollo humano, económico y social de la actual administración del mandatario 
Francisco Olvera. De igual forma, Ciudad del Conocimiento y la Cultura albergará la sede del Centro Nacional de Innovación 

Textil y del Vestido, gestión realizada durante la campaña del presidente Enrique Peña Nieto por representantes de las 
cámaras nacionales Textil y del Vestido, quienes tienen en Hidalgo diversas instalaciones. En la actualidad, se lleva a cabo la 

construcción de los primeros edificios para laboratorios y aulas del Cecyt 16 y se realiza la instalación eléctrica e hidráulica 

para las nuevas instalaciones. A la fecha, el Politécnico Nacional ya se encuentra laborando a través del Centro de Estudios 
Científicos y Tecnológicos Número 16 Hidalgo, en instalaciones provisionales, mismas que en corto tiempo se trasladarán a la 

sede ubicada en Santiago Tlapacoya. Durante la reciente visita de Emilio Chuayffet Chemor, secretario de Educación Pública 
del Gobierno de la República, a la capital hidalguense, el gobernador Olvera le presentó parte de los avances que lleva la 

obra, así como la maqueta que ilustra el proyecto; lo que permitió la aprobación de más recursos para su seguimiento. Este 
plan se desarrolla en una superficie de 108 hectáreas y tiene como propósito reunir a instituciones educativas, la academia y 

la iniciativa privada, para hacer de la educación y la cultura, la palanca que posicione a Pachuca como el nuevo polo de 

desarrollo en el centro del país. Según el Poder Ejecutivo, es través del fortalecimiento de la educación, la ciencia, la 
tecnología y la innovación, como se logra una democratización de la productividad de los mexicanos, que se traduce en la 

capacidad de generar más riqueza; y el interés de la  administración estatal por destinar una mayor inversión en este 
importante rubro, como lo es el educativo. Por ello, señalaron, el Instituto Politécnico Nacional participa de manera activa 

desde el inicio de este proyecto, ubicando al campus del IPN en Hidalgo como uno de los más importantes, ya que será la 

primera ocasión que ofrezca carreras profesionales y de posgrado, fuera de su sede en la ciudad de México, en una extensión 
territorial más amplia que la propia sede de Zacatenco, destinándose al IPN poco más de 70 hectáreas. “Pachuca, día con día 

se consolida como una ciudad moderna, con un desarrollo económico sustentable y generadora de empleos de calidad, siendo 
la educación base fundamental para una mejor calidad de vida”, informaron. De la misma forma se mencionó que la 

consolidación de proyectos como la Ciudad del Conocimiento y la Cultura beneficiará a los habitantes de su zona 
metropolitana, siendo uno de los más importantes de la región centro del país, mismo que ya es una realidad y cuyos 

beneficios comienzan a percibirse. En octubre pasado, ante empresarios del país, el secretario de Desarrollo Económico de 

Hidalgo, José Pablo Maauad Pontón, presentó los avances del Centro Nacional de Innovación Textil-Vestido que se ubicará en 
la ciudad del Conocimiento y la Cultura en Pachuca y que dará servicios a empresas de todo el territorio nacional, con lo que 

se espera apuntalar al sector. Destacó que el proyecto para este centro va muy avanzado y que de momento se ubicará en el 
Parque Científico y Tecnológico para posteriormente trasladarlo a su sede definitiva que será la Ciudad del Conocimiento, 

donde convergerá con la Escuela Superior de Ingeniería Textil del Instituto Politécnico Nacional. (Redacción, página 06) 

Crónica-Fortalecer educación, ciencia, tecnología e innovación: JFOR: (Alberto Quintana, página 22) 

El Independiente-Acentúa UAEH participación en Ciudad del Conocimiento: gobierno: (Redacción, página 02) 
El Reloj-Ciudad del Conocimiento beneficiará a habitantes de la zona metropolitana: (Redacción, página 05) 

Plaza Juárez-Ciudad del Conocimiento, uno de los proyectos más importantes de la región centro del país: 

(Redacción, página 05A) 
Síntesis-Chuayffet apoya crecer fondo para Ciudad del Conocimiento: (Jorge Vargas, página 03) 

Uno más Uno-Se consolida ciudad del conocimiento y la cultura: (Redacción, página 05) 
Cambio 21-Se consolida la Ciudad del Conocimiento y la Cultura: (Redacción, página 03) 

NOTAS RELACIONADAS:  

Milenio-Obtienen programas de la UPP acreditación de excelencia: (Alejandro Suárez, página 06) 
Milenio-Activará IPN Centro de Incubación de Empresas: (Gisselle Acevedo, página 07) 

Milenio-Mil propuestas, en foros para actualizar el PED: Después de los 16 Foros regionales y los tres especializados 
para la Actualización del Plan Estatal de Desarrollo (PED) se han recibido más de mil propuestas realizadas por diferentes 

sectores de la sociedad, informó la Secretaría de Planeación Desarrollo Regional y Metropolitano (Sepladerym). Dichos Foros 

se realizaron a lo largo de la entidad para conocer las necesidades específicas de cada sector y de los municipios 
hidalguenses. El titular de la dependencia estatal, Alberto Meléndez Apodaca, indicó que esta actividad es de vital importancia 

para el ejercicio de Planeación, “pues éste implica la definición de objetivos y estrategias para mejorar las condiciones de vida 
de los hidalguenses, continuando con la evolución misma de la entidad, como lo ha planteado el gobernador Francisco Olvera 

Ruiz Olvera”. Este ejercicio se desprende a partir del tercer año de gobierno, con el objeto de revisar y analizar contenidos de 
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los objetivos estratégicos incluidos en el PED, el propósito es consolidar las bases para formular institucionalmente un 

documento que guíe el trabajo gubernamental en los próximos años y que consolide su visión de largo plazo con participación 

de los sectores público, social y privado de la entidad. Después de la actualización vendrá la alineación del PED con el Plan 
Nacional de Desarrollo, presentado en mayo pasado por el presidente Enrique Peña Nieto, en respuesta a la necesidad de 

promover la coordinación de actividades de planeación con los objetivos y estrategias del gobierno federal.  El Plan Estatal de 
Desarrollo 2011-2017 se conforma de cinco ejes: Desarrollo social para el bienestar de la gente, Competitividad para un 

Desarrollo Económico, Desarrollo Ordenado y Sustentable, Paz y Tranquilidad Social, Gobierno Eficiente y Municipalista. La 

última consulta ciudadana tuvo lugar en el Instituto Tecnológico, ubicado en Apan, donde se evaluaron los puntos que hasta 
ahora toma en cuenta el PED y se vertieron las propuestas, resultados de los trabajos realizados en cinco mesas de análisis 

en las que se abordaron los ejes del Plan. Entre las propuestas destacaron los planteamientos de mejora de caminos y 
carreteras, infraestructura educativa, elaboración de un mapa de riesgo por municipio, instalación de una Unidad 

Especializada para la prevención de embarazos y de Enfermedades de Transmisión Sexual.  La construcción de un Centro de 
Readaptación Social, el cual fue señalado como urgente debido a que el que actualmente funciona ya es insuficiente, tanto en 

su capacidad de reclusos, como en su funcionalidad, pues los juzgados también se encuentran ahí, explicaron. Los 

participantes insistieron en la construcción de la Biblioteca del Altiplano, para la cual señalaron ya cuentan con el 50 por 
ciento del recurso; asistencia psicológica en educación básica y más. Piden colaboración El titular de la dependencia estatal 

invitó a los diferentes sectores de la sociedad a que abonen en éste trabajo democrático, que inició el 16 de septiembre y que 
tiene como fecha límite el 10 de noviembre para recopilar las opiniones vertidas en www.hidalgo.gob.mx. “Después de esto la 

obligación es alinear el PED al Plan Nacional de Desarrollo, para después de ello alinear los regionales y los municipales para 

ir cumpliendo con el presupuesto basado en resultados y la modernización presupuestal”. Las propuestas expresadas en los 
trabajos que se realizan como parte de la Actualización del PED serán prioridad para la realización del presupuesto estatal y 

federal”, recalcó. Alberto Meléndez expuso que el objetivo es observar que las prioridades que al principio de la 
administración se trazaron sigan siendo vigentes, además de ver qué se ha cumplido y poner en la mesa otro tipo de acciones 

que sean necesarias. (Redacción, página 08) 

El Independiente-Suman mil propuestas vía Internet para actualización del PED: (Redacción, página 06) 

El Reloj-Reportan buena respuesta ciudadana en actualización del PED: (Sergio Juárez, página 04) 
Síntesis-Suman mil propuestas para actualizar el PED: (Jorge Vargas, página 03) 

Milenio-Podrían enfrentar proceso de desafuero ocho funcionarios: El Congreso del Estado podría iniciar en los 

próximos días un proceso de desafuero para ocho funcionarios municipales que incumplieron con la presentación de su 
declaración patrimonial aún después de ser multados económicamente en dos ocasiones por un monto que en suma supera 

los 40 mil pesos, informó el auditor superior del estado, Rodolfo Picazo Molina. Se trata de los regidores Víctor Cortés Briseño, 
de Apan; Ernesto Jamid Salomón Carpizop y Mateo Mithe Peña, de Ixmiquilpan, así como Francisco Pérez Aldana, de Santiago 

de Anaya, y Laura Mónica Varela Corona, de Tepeapulco. A ellos se agregan los síndicos Arturo García Mendoza, de 

Tezontepec de Aldama, y Octavio Montiel Bautista, de Villa de Tezontepec, quienes, pese a las notificaciones y prórrogas, 
fallaron a esta obligación por ley. “Recibieron la segunda multa y no cumplieron, por ello debemos comunicar a la legislatura 

estatal esta omisión. Los funcionarios tienen que argumentar cuál es el motivo por el que no presentaron su declaración 
patrimonial, y si hay algo que ocultar será necesario que este caso lo investigue el Congreso”, dijo. De acuerdo con el auditor, 

la primera sanción fue por la cantidad de 14 mil 600 pesos y la segunda por 29 mil 200 pesos; no obstante,  ni así dieron a 

conocer los bienes que poseen e ingresos que perciben mensualmente, por lo que podrían enfrentar un proceso de desafuero 
una vez que la Auditoría entregue el informe a la Comisión Inspectora de la ASEH, presidida por el diputado Ernesto Gil 

Elorduy. De un total de 890 funcionarios, entre poder ejecutivo, legislativo y municipios, sólo ocho incumplieron.  (Axel 
Chávez, página 11) 

El Independiente-Multados y bajo posible desafuero, ocho regidores: (Víctor Valera, página 05) 
El Reloj-Pedirá ASEH desafuero contra regidores: (Verónica Ángeles, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Armonización CONTABLE transparentará RECURSOS: (Redacción, Ojo: Política) 

Criterio-Cancelar refinería, sin abordar, todavía: Petróleos Mexicanos informó que la posibilidad de cancelar la refinería 

Bicentenario no ha sido abordada por su Consejo de Administración ni avalada aún por el mismo. En un comunicado, la 

paraestatal aclara que el Plan de Negocios 2014-2018 no señala en ninguna parte, como lo menciona la nota del diario El 
Universal “Pemex cancela refinería de Tula”, publicada el 2 de noviembre, “que con o sin reforma energética” se descarte el 

proyecto. “Por lo tanto, la nota confunde a la opinión pública, al dar por hecho algo que no se especifica en el documento”, 
señala el escrito. No obstante, la paraestatal no especifica en el comunicado la continuidad del proyecto. Alberto Meléndez 

Apodaca, secretario de Planeación estatal, informó que en tanto el gobierno federal no emita un comunicado oficial sobre el 
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destino de la refinería Bicentenario, Hidalgo se mantendrá a la espera de la definición del proyecto. “Seguimos en espera, no 

hay definición en ese sentido, es cierto que no está incluida dentro del Plan de Negocios, pero lo que sabemos es que el 

proyecto continúa”, aseveró. Luego de que se dio a conocer que el Plan de Negocios 2014-2108 de Pemex no considera 
recursos para la construcción en la región Tula, el también enlace con la paraestatal aseguró que la administración 

hidalguense tampoco contempla un proyecto alternativo para la zona. “Si no se destina presupuesto para este rubro, se verá 
que el proyecto no va para adelante”, dijo Meléndez Apodaca. El ex alcalde de Pachuca informó que hasta el momento no 

tiene programado reunirse con directivos de Pemex para abordar el tema, que ya provocó la reacción de los partidos de 

oposición en la entidad. Meléndez retomó las palabras expresadas anteriormente por el gobernador Francisco Olvera Ruiz, 
quien recordó que el proyecto fue un ofrecimiento de la federación luego de detectar un déficit de combustible en la zona 

metropolitana del  Distrito Federal. De no construirse la refinería Bicentenario, la problemática persistirá, advirtió el titular de 
Planeación en Hidalgo. De acuerdo con la Secretaría de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano (Sepladerm), de los 

129 mil millones de pesos que se estima costará el complejo de refinación, sólo se han invertido 7 mil millones de pesos. 
Durante cinco años, los pretextos para no avanzar en su edificación han ido desde la posesión de la tierra hasta la falta de 

recursos económicos. “Hay que esperar la determinación de Pemex, que es responsable de la política en materia de 

hidrocarburos y energéticos, y recordar que el estado se mantiene trabajando con planes propios para las regiones”, dijo  
el funcionario. Legisladores federales como el senador David Penchyna han insistido en que la reforma energética es la única 

opción para concretar y destinar recursos a la construcción de la refinería, proyectada desde 2008. (Staff, página 04) 
 

Milenio-Obras de refinería, siguen en tanto no haya postura oficial: (Redacción, página 10) 

Crónica-Espera Sedeco instrucciones del gobierno estatal sobre refinería: (Sara Elizondo, página 03) 
El Independiente-Descarta Meléndez “plan B” en caso que no haya refinería: (Gerardo Neria, página 03) 

Plaza Juárez-Oficialmente la refinería no está cancelada: Sedeco: (Alejandra Vera Asiain, página 03A) 

Criterio-Comparecencia de secretarios es inútil: CDHEH: La Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo 

(CDHEH) no pedirá al Congreso local que ordene una nueva comparecencia a los titulares de las secretarías de Seguridad 

Pública (SSPH) y de Gobierno estatales, quienes no han aceptado recomendaciones por actos de violación de los derechos 
humanos. Para José Alfredo Sepúlveda Fayad, titular de la CDHEH, no tiene caso que los diputados los llamen a comparecer 

nuevamente, pues hace unas semanas lo hicieron, incluso otros secretarios como el de Salud, hablaron de dichas 
recomendaciones. El ombudsman de Hidalgo señaló que la recomendación hecha a Fernando Moctezuma Pereda, secretario 

de gobernación, por el desalojo de habitantes de la colonia 20 de Noviembre, en Pachuca, se ha ido atendiendo “He visto que 

en ese caso, por la forma en que se está contestando, se está haciendo adecuadamente. Mandarlo a llamar para que diga lo 
mismo que contestó, qué vamos a ganar con que vuelva a decir lo mismo”, señaló. El mismo caso es para Alfredo Ahedo 

Mayorga, titular de la SSPH, por los casos de tortura en el estado, ya que durante su comparecencia comentó que algunos 
elementos que incurrieron en violaciones ya fueron dados de baja. “Lo que quiero buscar en la CDHEH es eficiencia, 

realmente se vea que las personas resuelvan sus problemas, porque si no todo se vuelve mediático y político en el mal 

sentido de la palabra y esa no es la idea”, expresó el defensor de los derechos humanos. (José Antonio Alcaraz, página 
05) 

El Independiente-Descarta Sepúlveda comparecencia de Moctezuma y Ahedo: (Víctor Valera, página 04) 
El Reloj-Descarta CDHEH solicitar al Congreso se cite a secretarios: (Verónica Ángeles, página 03) 

Criterio-Atenderán a las instituciones que más quejas reciben, dicen: El presidente de la Comisión de Derechos 

Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), José Alfredo Sepúlveda Fayad, anticipó que se buscará certificar a las instituciones 
estatales que presentan mayores quejas y violaciones contra la población, principalmente en materia de seguridad educación 

y salud. Esto, continuó, en seguimiento a la tendencia nacional del organismo defensor de los derechos humanos, pues así 
como se certifica al país en estándares internacionales, también debe realizarse esta certificación a nivel local. Con ello se 

tendría un diagnóstico sobre las áreas que se deben reforzar, además contar con indicadores reales que permitan establecer 

la reiteración de las violaciones a los derechos humanos. Cuestionado sobre si durante su gestión se esperaría disminuir las 
quejas, el ombudsman aclaró que se alentará a la población a conocer sus derechos, lo que generará un mayor número de 

quejas. Sin embargo, Alfredo Sepúlveda dijo que paulatinamente se espera, en un trabajo coordinado con las instituciones 
involucradas, corregir estas conductas. “De nada va a servir que la comisión haga continuas recomendaciones, sino tenemos 

la buena voluntad de las instituciones de las que se quejan los ciudadanos”, finalizó. (Emmanuel Rincón, página 05) 
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Crónica-Es 2013 año de definiciones, proyecta David Penchyna G.: Enfatizó David Penchyna que “en estos momentos 

en que los ciudadanos perciben los diferendos entre sus representantes públicos, vale recordar las coincidencias de fondo: 

2013 será como prometimos el año de las reformas estructurales que México esperó por más de una década; reforma 
educativa, de telecomunicaciones, financiera, política, hacendaria y energética. Nadie dijo que sería fácil, pero habremos de 

mover a México”. En ese tenor el senador por Hidalgo expuso que en la coyuntura política, los ciudadanos son 
“bombardeados” con frases prefabricadas y acusaciones cruzadas entre los partidos; sin embargo, esto es síntoma del 

momento de transformaciones que vive la nación. “Al arranque de este año comprometimos ante la sociedad que ésta no 

sería una Legislatura contemplativa, sino un motor de cambio. Administrar los problemas es más fácil, resolverlos toma 
tiempo, conlleva riesgos y costos que hemos decidido asumir porque México lo vale”. Quien también es presidente de la 

Comisión de Energía del Senado de la República, argumentó que este intenso período de sesiones tendrá como momento 
clave la discusión y aprobación de la reforma energética. Como colofón opinó que “no tengo duda de que este país puede 

escribir un destino más próspero a través de la reforma energética. Habrá voces que preferirían que todo siguiera igual, pero 

somos más los que creemos que las cosas pueden cambiar; vienen momentos de definiciones, y mientras en algunos partidos 
hay titubeos, en el PRI estamos decididos a mover a México en beneficio de los ciudadanos”. (Rosa Gabriela Porter, 

página 04) 

El Independiente-Solicitarán diputados a Pemex informe sobre cancelación: El pleno de la Cámara de Diputados 

discutirá hoy un punto de acuerdo para analizar la cancelación de la construcción de la refinería de Petróleos Mexicanos 

(Pemex) en Tula. El presidente de la junta de coordinación política Silvano Aureoles Conejo, explicó que por acuerdo de ese 
órgano de gobierno solicitarán a la paraestatal que entregue la información requerida para conocer “qué sucedió para 

cancelar este megaproyecto”. Pemex, en su Plan de Negocios 2014-2018, no contempló la construcción de la refinería 
Bicentenario, anunciada en el sexenio de Felipe Calderón. El plan fue presentado y avalado por el consejo de administración 

que dirige el secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, y sienta las bases del trabajo que realizará la empresa para los 

próximos cinco años. El documento emitido por la paraestatal argumenta que con o sin reforma energética, se descarta la 
construcción del complejo valuado en 10 mil millones de dólares, por recursos limitados y asignación a proyectos más 

rentables. La construcción de la refinería fue uno de los proyectos de inversión más ambiciosos del gobierno de Felipe 
Calderón, quien en el 70 aniversario de la expropiación petrolera dijo que el complejo petroquímico sería parte de una 

estrategia para enfrentar la crisis mundial de energéticos y anunció presupuesto inicial de 12 mil millones de dólares. En 2009 
se informó que la refinería de Petróleos Mexicanos sería construida en Tula, aunque se condicionó a que el gobierno de 

Hidalgo entregara, en plazo no mayor a 100 días, completamente liberadas un total de 700 hectáreas. El entonces director 

general de Pemex, Jesús Reyes Heroles advirtió que de no ser Tula, la segunda opción sería Salamanca en Guanajuato. 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-Incumplen Segob y PGR mandato sobre agresión y protección a periodistas: La Procuraduría 

General de la República (PGR), así como la Secretaría de Gobernación (Segob) incumplen el mandato de ley que tienen en la 
investigación de agresiones y protección a periodistas, situación que impide erradicar la impunidad a pesar que fueron 

asesinados al menos 84 periodistas en el país desde 2000 a junio de 2013, de acuerdo con la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH). Lo anterior es conclusión del segundo Encuentro Nacional de Periodistas convocado por la Casa de los 

Derechos de Periodistas, bajo el copatrocinio de Freedom House, donde se dieron cita más de 150 trabajadores de medios de 

comunicación de 26 estados del país y expertos en el tema. Los asistentes a este encuentro anual exigieron que la fiscalía 
especial para la atención de delitos cometidos contra la libertad de expresión, dependiente de la PGR, realice investigaciones 

de calidad para judicializar las agresiones a periodistas. También fue cuestionado el mecanismo de protección a personas 
defensoras de derechos humanos y periodistas, dependiente de la Secretaría de Gobernación, ya que a un año de su creación 

los resultados son mínimos y deficientes debido a la falta de profesionalización de su personal y voluntad política para 
vincularlo con la realidad que enfrentan los periodistas agredidos en el país. Durante las conferencias y mesas de trabajo se 

discutieron temas de interés para todas las personas que ejercen el periodismo en México, asimismo el consenso y acuerdos 

que formarán parte del programa de trabajo de la Casa de los Derechos de Periodistas durante el próximo año, previo al 
tercer Encuentro Nacional de Periodistas. Gremio, altamente vulnerable Los asistentes a este encuentro coincidieron que las 

condiciones que enfrenta el gremio lo ubican en un sector sumamente vulnerable ante el clima de violencia en todo el país, 
con asesinatos y diversas agresiones a los y las periodistas. Los atentados a la libertad de expresión a través de agresiones a 

periodistas y en contra de instalaciones de medios de comunicación van en aumento y su característica principal es la 

impunidad, sin embargo, “no vemos muestras que la sociedad, a la que servimos, salga a la luz pública a inconformarse por 
las agresiones que sufre la prensa en México”. El clima de impunidad que caracteriza las agresiones a periodistas en México 

desde hace más de una década, generó que en lo que va del año fueran asesinados cinco periodistas en Chihuahua, Puebla, 
Coahuila, Tamaulipas y Oaxaca. Por otro lado, en Veracruz, Chihuahua y Coahuila desparecieron tres empleados de los 

medios de comunicación, sin que autoridades estatales y federales avanzaran en las investigaciones. (Redacción, página 
06) 
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P L A N O       M U N I C I P A L 

El Reloj-Evaluarán a funcionarios, el que incumpla “se va”: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García indicó 

que continuarán las evaluaciones a funcionarios de primer y segundo nivel al final del año, todo conforme a sus resultados y a 
los objetivos del Plan municipal de Desarrollo, y en caso de no dar los efectos favorables, prescindirán de sus servicios. “La 

evaluación continuará y los funcionarios saben perfectamente de los objetivos planteados para este año a través del Plan 

municipal de Desarrollo, y quien no cumplió con las metas trazadas tendrá que irse”, afirmó el alcalde de Pachuca. Explicó 
que a través de la Secretaría Técnica se llevarán a cabo algunos indicadores que serán los que evaluarán a los funcionarios. 

Entre los indicadores a evaluar está el que los funcionarios a lo largo del año tengan el buen manejo de su presupuesto, así 
como en dar la eficiencia en la demanda de los ciudadanos y reducir los tiempos de los procesos y respuesta a los usuarios. 

Eleazar García dijo que además será evaluada la parte de calidad que tienen en Contraloría y de la opinión de servicios de 

todas las dependencias. Sin embargo, el alcalde indicó que la obligación y trabajo de la alcaldía es concluir proyectos y obras 
trazadas, así como de dar cumplimiento a los programas de asistencia social, los programas comunitarios, entre otros, como 

los ejes que la administración trabaja. Por último, el edil dijo que la administración está satisfecha por el trabajo hecho y 
consideró que pese a no alcanzar la plenitud de toda la administración pública, “se debió a algunas condiciones políticas de 

este año”. (Yina Bautista, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Monsanto y el guiño a EPN: El presidente Enrique Peña Nieto llamó ayer a construir el nuevo rostro del campo mexicano: 

“un campo justo, productivo, competitivo, rentable y sustentable”, dijo el mandatario nacional en Nayarit. Dentro de las 
propuestas que mencionó destaca una en particular que llama la atención puesto que se hace días después de una que 

hiciera el principal productor de semillas mejoradas del planeta, la empresa Monsanto. El titular del Ejecutivo nacional señaló 
que se aumentará el uso de fertilizantes y semillas mejoradas para el campo mexicano y días antes Monsanto presionó a 

México para vender al público maíz genéticamente modificado para consumo humano. No creo que sea casualidad ni tampoco 

una situación de alarma, simplemente es que se están dando las condiciones para que el gobierno federal apruebe que el 
maíz genéticamente modificado que se siembre en el país pueda ser vendido ya sea para consumo humano o para pecuario, 

o para otros usos que tiene este grano. De acuerdo con el presidente, con este nuevo planteamiento se busca elevar la 
productividad de los pequeños y medianos propietarios, incrementar las zonas cultivables de riego abrir la llave del crédito a 

productores y emprendedores del campo, así como crear un sistema de información que contribuya a sincronizar la oferta y la 
demanda de productos en el mercado nacional y también actualizar y simplificar las leyes, normas y reglamentos en el sector, 

para incentivar las inversiones y generar más empleos. En cuanto a la empresa mencionada, multicitada en Estados Unidos y 

Europa por casos de semillas genéticamente modificadas que han provocado innumerables estudios que presuponen que 
podría haber daño al cuerpo humano, esperan la respuesta tanto de Sagarpa como de la Semarnat en cualquier momento 

para poner en marcha un plan para el país. Actualmente Monsanto está atenta a los movimientos de México. Esta empresa de 
productos agrícolas y biotecnología produce las semillas transgénicas o biotecnológicas para este maíz y, de aprobarse, su 

comercialización estaría a cargo de los agricultores. Sus principales directivos consideran que el gobierno está concentrando 

su atención en las reformas como la energética, pero desde su punto de vista la mejora del maíz con biotecnología es 
también importante para el país y sus agricultores. Monsanto usa sus semillas mejoradas en Estados Unidos, Brasil y 

Argentina; mejoran el rendimiento de los cultivos en dos o tres por ciento y se logran ahorros de 60 por ciento en el consumo 
de agua gracias al uso de menos fertilizantes y dan mejores herramientas para protegerlos contra animales. Tendría que 

ponerse en la balanza de cada zona de cultivo de nuestro país, si en verdad se quiere una situación como esta o se necesita.  

(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

Gobierno que pierde Credibilidad, está al borde del abismo: En aquel tiempo bastaba la palabra para sellar cualquier 
compromiso, hasta el grado de que se acuñó la frase de: "es un hombre de palabra", para definir a un hombre hecho y 

derecho, que cumplía sus compromisos sin necesidad de papeles de por medio. Bastaba que empeñara su palabra. No hacía 

falta nada más. Después, por cuestiones legales, aparecieron los documentos, que le dieron base jurídica a la palabra. No 
estuvo mal, pero en el principio fue sólo la palabra el compromiso  nacido del convencimiento personal o de grupo, para que 

no se fallara. Si acaso para darle formalidad se recurría a un apretón de manos y ya. Por diversos hechos que se dieron, 
aparecieron después las escrituras, los contratos y demás formas legales que avalaron los acuerdos de palabra. Simplemente 

para eso y después, pasado el tiempo, para acuerdos más complejos, pero siempre teniendo como base un acto de voluntad 

que se honra con un documento que ampara esa decisión de voluntad. Este convencimiento de  cumplir con lo acordado le da 
CREDIBILIDAD a la persona, es decir le hacer sujeto de verdad, de ser creído. Si eso pasa en una persona, se puede decir 
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que en un gobierno este acto de cumplimiento de los compromisos ante los gobernados se convierte en la base de las 

administraciones, "porque gobierno que no cumple sus compromisos es un gobierno que falta a sus palabra empeñada 

generalmente en actos públicos, que casi siempre son horizontes de esperanza para la sociedad que ancla mucho de su 
futuro en esas posibilidades. Es decir lo que se pone en juego es la CREDIBILIDAD de cualquier gobierno, que por equis o por 

mangas falta a su palabra. ES EL CASO DE LA REFINERÍA BICENTENARIO EN TULA Fue una apuesta riesgosa y mañosa del 
ex presidente CALDERÓN que llevó al estado de Hidalgo a escenarios peligrosos de endeudamiento para lograr ganarla 

,incluso con un endeudamiento que no le correspondía, con tal de ganar una obra que le significaba posibilidades de 

crecimiento importantes y que el ex gobernador OSORIO peleó con todo, porque así se lo exigía la historia misma del estado 
y su responsabilidad de Jefe del Ejecutivo de nuestra entidad. Calderón nunca tuvo la intención real de construir la refinería 

en Hidalgo. A lo mejor la quería para el estado panista de Guanajuato, y citando éste la perdió decidió hacerla perdediza para 
nuestro estado. Le heredó el paquete a PEÑA NIETO. Y éste aceptó el reto y señaló que la haría para Hidalgo. Pero hace unas 

horas se filtró un documento de PEMEX en que se dice que no habrá tal refinería. Igual que Calderón. El golpe es terrible para 
el  estado de ser cierto, porque la refinería significa mucho para Hidalgo, no sólo en empleos directos, sino para quienes le 

habían apostado como fuente de trabajo en su construcción; para los restauranteros, para los hoteleros, para las familias que 

tienen a sus hijos en las universidades estudiando y preparándose para buscar un trabajo en esta refinería fantasma, y para 
miles de hidalguenses que sembraron sus esperanzas en esa obra. No sólo es exigir al gobierno federal que devuelva el 

dinero que Hidalgo tuvo que pagar por !a tierra que se le exigió para la refinería porque ¿cómo se paga o cuánto vale la 
esperanza de los miles de hidalguenses que esperaban esta planta para mejorar y que ahora ven como se va? Quien pierde 

finalmente es el gobierno, y lo que pierde es credibilidad, porque no se cumple con la palabra empeñada. Y la credibilidad se 

pierde cuando no hay verdad. Y cuando un gobierno abiertamente pierde en el terreno de la verdad, está al borde del 
despeñadero,  porque se queda sin argumentos para pedir a los gobernados solidaridad en torno al proyecto que se tenga 

para gobernar. Por todo ello ojalá que lo que se dice de parar la refinería no deje de ser una información de mal gusto, y que 
finalmente se cumpla. Gana más el gobierno que Hidalgo. La credibilidad no tiene precio. La refinería sí. Y es sólo dinero. LA 

CREDIBILIDAD NO HAY DINERO QUE ALCANCE PARA COMPRARLA. (Adalberto Peralta, página 02) 

Crónica-Deslinde… 

Luis Jaime Osorio al FNPT: Fiel a su convicción el Médico Veterinario Zootecnista Luis Jaime Osorio Chong  sin reflectores 
mantiene su carrera política iniciada hace 34 años al asumir en una sencilla ceremonia en la sede de la Confederación 

Nacional de Organizaciones Populares (CNOP) la secretaría general del Foro Nacional de Profesionistas y Técnicos (FNPT) 

luego de una destacada labor al frente de las principales organizaciones gremiales de su profesión. Luis Jaime Osorio Chong 
fue director general de Ganadería del gobierno de Hidalgo, director del Parque Zoológico de Pachuca y subdirector de la Junta 

de Asistencia Privada de Hidalgo; a nivel gremial, se desempeñó como presidente de la Federación Unidad Nacional 
Veterinaria en Hidalgo (UNVH); presidente de la Confederación Unidad Nacional Veterinaria (UNV) y de la Federación de 

Colegios y Asociaciones de Médicos Veterinarios Zootecnistas de México (FCAMVZM). Reorganizó al gremio y sentó bases para 

una nueva etapa de desarrollo de las organizaciones gremiales, acorde a las actuales condiciones vigentes en el país que le 
valió hace dos años que le otorgaran el Reconocimiento Nacional al Mérito Gremial al suscribir convenios con instituciones 

públicas y privadas que permitieron crear sólo en ese año mil empleos para médicos veterinarios y regularizó más de 20 
federaciones estatales de la UNVET y mantuvo su militancia en el Foro Nacional de Profesionistas y Técnicos. Su actividad 

gremial se ha reflejado en la entidad donde impulsa la creación de organizaciones productivas que han generado muchas 

oportunidades para habitantes de varios municipios, siempre de manera independiente a la carrera política de su hermano el 
ahora secretario de Gobernación y ex gobernador del estado Miguel Ángel Osorio Chong, ya que ha participado en cuatro 

campañas presidenciales. Luis Jaime Osorio se suma así al equipo de Cristina Díaz en el sector popular del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) con méritos y carrera propia con condiciones para fortalecer el trabajo político en esa 

organización en donde sucede al duranguense Adrián Alanís recién incorporado a un cargo en el gobierno federal, 
manteniéndose como fue identificado en la administración estatal de Miguel Ángel Osorio como una hermano cómodo. 

(Alberto Witvrum, página 05) 

El Reloj-La Hora en Punto… 
 

“Guillotina” anunciada: Capacidad, honestidad y deseo de ser, son algunos de los atributos que todo servidor público debe 

tener; sin embargo, no siempre ocurre así. Lamentablemente en muchas dependencias de lustres niveles de gobierno, 
algunas plazas son ocupadas por personas, que recomendadas por sus padrinos políticos, consideran que al detentar 

determinado cargo hacen un favor a la ciudadanía. La soberbia de algunos funcionarios, aunada al ocio que envuelve a 
quienes ocupan plazas que les fueron "inventadas" exprofeso es algo común en dependencias como la SEDECO, la SEDAGRO, 

el IEE o Planeación (por citar algunos casos). Así es como la obesa burocracia constituye una pesada carga para el erario 
público, carga que secuestra los recursos que bien podrían ser canalizados para dar respuesta a una infinidad de demandas 
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ciudadanas. En un escenario así, resulta positiva la propuesta del autodenominado alcalde "ejecutivo", Eleazar García, al 

considerar que los servidores públicos deben ser evaluados en sus funciones y que aquellos que no cumplan con las metas 

deben salir de la nómina municipal. La medida es dura, pues detrás de cada persona desempleada hay una familia en riesgo 
pero la  disposición del alcalde pachuqueño de evaluar a los funcionarios; es un método que invariablemente debiera ser 

institucionalizado en todas las dependencias gubernamentales. Prescindir de burócratas "concluidos", déspotas, soberbios, 
incapaces y deshonestos. Sería algo así como oxigeno puro para las finanzas públicas de todo el esquema gubernamental. En 

la presidencia de Pachuca, antes de que concluya el presente años el trabajo de los funcionarios de primer y segundo nivel 

será medido en función de sus resultados. Una vez evaluados, aquellos servidores que incumplan con las metas establecidas 
en el Plan municipal de Desarrollo deberán renunciar al cargo. Es de prever que ante la determinación de la autoridad, 

seguramente habrá alguna reacción, como suele ocurrir con el eterno líder de la burocracia pachuqueña, Percy Espinoza, 
aunque es preciso anotar que ningún funcionario de primero o segundo nivel en sindicalizado. Pero, si los servidores 

municipales cumplieron en materia de asistencia social, labores comunitarias, entrega de obras prometidas y sobre todo, 
atención eficiente a los ciudadanos, entonces podrán continuar, sin que su fuente de trabajo esté en riesgo. Ojalá y el 

ejercicio de Eleazar García sea retomado por funcionarios federales, estatales y municipales, pues son cientos y quizá miles, 

los funcionarios que a diario permanecen en sus oficinas sin hacer labor alguna, como ocurre en la COINHI, COFOIN, 
PROTUR o LA Operadora de Eventos, solo por citar algunos ejemplos.(Edmundo Pineda, página 07). 

Crónica-Balcón Político… 

¿Va o no va la Refinería?: Por lo que se puede apreciar, sin pecar de pesimismo, parece que se buscan los argumentos 
necesarios para que el gobierno tome la decisión de cancelar el proyecto de construcción de la nueva refinería Bicentenario 

en tierras de Tula y Atitalaquia, donde ya se ha dispuesto de un polígono de 700 hectáreas, que tuvo que pagar el gobierno 
mediante un crédito de mil 500 millones de pesos. Resulta que de acuerdo con información del diario “El Universal”, aparecida 

el sábado anterior, Petróleos Mexicanos (Pemex) anunció que como sus recursos presupuestales son limitados, es necesario 
canalizarlos a proyectos más rentables, que el de la nueva refinería. Es indica que a pesar de haber invertido ya, de 2009 a la 

fecha, 4 mil 480 millones de pesos, en “gastos para estudios de preinversión”, además de que para el 2014 se destinarían 

otros mil 542 millones, según el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2013. Los argumentos en contra del 
proyecto, son, entre otros, el retraso de un año en la entrega de las tierras, de las que decenas de ejidatarios de Tula y 

Atitalaquia, ya se desprendieron y por los que el gobierno estatal pagó mil 500 millones de pesos, para lo cual tuvo que 
endeudarse y solicitar un crédito. Otro argumento es el hallazgo de vestigios arqueológicos en una parte del polígono, 

durante los trabajos de análisis e inspección, realizados en 2010. Hasta ahora, lo que se puede apreciar de dicho complejo es 

la barda perimetral de 13.4 kilómetros de longitud y la intención del gobierno federal de cancelar la obra, de la que nuestros 
senadores hidalguenses, Omar Fayad y David Penchyna, han insistido en que su viabilidad depende de la aprobación de la 

reforma energética. El temor es que así como se dijo en su oportunidad que el Valle de Tizayuca, era la zona más propicia 
para crear un aeropuerto alterno al de la ciudad de México, lo cual nunca se concretó, pese a que los agricultores de la región 

vendieron ya sus tierras, es factible que la refinería Bicentenario quede en una buena intención del gobierno federal, pero 

para mejor ocasión. (Carlos Camacho, página 03). 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quien ya no sabe qué hacer con los policías municipales de Tula de Allende que reprobaron el examen de control 
y confianza es el alcalde Jaime Allende, quien anunció el despido de por lo menos 45 agentes, pues estos se niegan a 

firmar su renuncia y no por el despido de sus labores como muchos se imaginaron, sino más bien porque los uniformados 
acusan que no les quieren pagar su liquidación conforme a la ley, pues muchos ya llevan varios años dentro de la 

corporación. 

: Que luego de las discrepancias que hubo dentro de la asamblea en el municipio de Actopan entre los regidores de la 

oposición y el alcalde Gregorio Hernández, sobre la acusación de que algunas obras públicas son adjudicadas 
directamente a una sola empresa, dicen que a los regidores que estaban en contra de esta situación ya se les olvidó el 

asunto, después de que el alcalde los consintiera con algunos regalos como teléfonos celulares de última generación y otros 
juguetitos tecnológicos. 

: Que llegando el fin de año, algunos presidentes municipales comienzan a preocuparse por el pago de aguinaldos, tal es 
el caso de Julio Soto, en Tulancingo, quien ya prevé pedir el favor al Gobierno estatal para que le otorguen un préstamo o 

una ayuda económica para que alcance a pagar la prestación a los trabajadores del ayuntamiento, pues según las finanzas 
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del municipio no lograrían pagar en tiempo todos los aguinaldos. 

: Que la temporada de los Tuzos del Pachuca terminó mucho antes para algunos de sus jugadores como es el caso del 
delantero argentino Fernando Cavenaghi quien decidió ya no continuar en la institución de la Liga MX desde octubre 

pasado, acordando con Jesús Martínez y Andrés Fassi que no volvería a vestir la playera del Pachuca por el resto de la 
temporada por lo que desde el 5 de octubre pasado no ha vuelto más que a los entrenamientos y ha comenzado su partida 

de vuelta a Argentina. Uno más que pasa sin pena ni gloria por los Tuzos.(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Este implica la definición de objetivos y estrategias para mejorar las condiciones de vida de los hidalguenses, continuando 

con la evolución misma de la entidad, como lo ha planteado el gobernador Francisco Olvera Ruiz” 

Alberto Meléndez Apodaca 

Secretario de Planeación y Desarrollo, sobre los foros para el plan de desarrollo. 

 “En estos momentos en que los ciudadanos perciben los diferendos entre sus representantes públicos, vale recordar las 
coincidencias de fondo: 2013 será el año de las reformas estructurales que México esperó por más de una década” 

David Penchyna Grub 

Senador por Hidalgo, sobre las reformas que se discuten en la cámara alta. 

“Recibieron la segunda multa y no cumplieron, por ello debemos comunicar a la legislatura estatal esta omisión. Los 
funcionarios tienen que argumentar cuál es el motivo por el que no presentaron su declaración patrimonial” 

Rodolfo Picazo Molina 

Auditor del Estado, sobre los funcionarios que incumplieron su declaración patrimonial. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 
Que muchos funcionarios locales, y más de un legislador federal, han tenido que hacer malabares para responder sobre los 
cuestionamientos de una posible cancelación de la nueva refinería en Hidalgo, como publicó un diario de circulación nacional. 

Y es que como la presunta noticia resultó un clásico sabadazo, pues no hubo mucha oportunidad de tocar base con instancias 

federales o, de plano, ponerse de acuerdo para dar a conocer una versión común. Anoche, sin embargo, Pemex salió al quite 
al afirmar que lo publicado no era correcto y que la tan citada cancelación de la obra no ha sido abordada por el Consejo de 

Administración de la paraestatal. 

Que tan seguro está Omar Fayad de que el PRI ganará las siguientes elecciones federales en Hidalgo, que ya anunció que 

presentará al Senado una iniciativa que elimine a los plurinominales de la llama Cámara alta. De acuerdo con Fayad 
Meneses, esa reforma devolvería al Senado su espíritu federalista. La propuesta lleva algo de jiribilla, pues el hidalguense 

deslizó que la medida va contra los legisladores que llegan sin haber ganado el voto directo y que hacen “propuestas 
atentatorias” contra los gobiernos estatales, como desaparecer los órganos electorales de cada entidad; es decir, la pedrada 

va contra los panistas, principalmente. A ver qué dicen en su bancada. 

Que el desfile de secretarios por el Congreso local para comparecer ante los diputados se acerca a su fin. A quien la falta la 

sesión respectiva es a Aunard de la Rocha Waite, secretario de Finanzas del estado, quien seguramente está más 
preocupado por ver de dónde saldrá más dinero para el estado que en hablar y, en su caso, discutir con los representantes de 

los partidos… perdón, de los ciudadanos. Eso sí: los diputados locales se quedarán con las ganas de recibir al titular de la 

Contraloría, pues el cargo sigue vacante. 

Que el subdirector de Administración del Servicio Geológico Mexicano en la entidad, Yury Morales Fuentes, no termina de 
compaginar con el personal de esa institución, ya que valiéndose que es sobrino de Raúl Cruz Ríos, el director general de 
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ese organismo en el estado, Morales Fuentes trata mal a sus subalternos y hace alarde de su influencia. Todo esto, a pesar 

de que Morales Fuentes fue sancionado debido al mismo motivo por la Contraloría de la federación. 

Que labores urgentes de mantenimiento impidieron que el sitio en internet de Criterio se mantuviera en línea por espacio de 

varias horas ayer. Estos trabajos, impostergables, permitirán ofrecer un mejor servicio a los miles de lectores que nos siguen 
día con día. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:   

 
Quisieron cancelar sigilosamente la refinería, pero ahora resonará en la Cámara de Diputados.  (Redacción, primera 

plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

En Radio Pasillo causó interferencia la tremenda bronca que se registró el fin de semana en el mercado 1° de 

Mayo, de Pachuca, y la ausencia de la policía municipal para controlar la batalla campal, que dejó varias 
personas lesionadas. 

Testigos de los hechos aseguran que el pleito fue ocasionado por el consumo desmedido de alcohol entre locatarios y 

habitantes de barrios bravos aledaños al centro de abasto, quienes se reunieron para festejar a “La Niña Blanca”, mejor 

conocida como “La Santa Muerte”, en el marco de los festejos de Día de Muertos. 

Por lo peligroso que se tornó el asunto, los elementos de la Secretaría de Seguridad Pública capitalina, cuya encomienda 
supuestamente es vigilar este sector de la ciudad, prefirieron hacerse los “occisos”, para estar a tono con la fecha. 

Suena en Radio Pasillo que el Congreso de la Unión echó por la borda una década de buen comportamiento macroeconómico, 
al aprobar un aumento de cuatro por ciento del PIB en la deuda para el ejercicio fiscal 2014, que representa ¡más de 585 mil 

millones de pesos!(Redacción, página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 

Puros Virreyes en Hidalgo, que no mireyes 
 

Resulta que un buen número de delegados federales ya se marearon en el ladrillo al que fueron trepados, y se sienten 
verdaderos virreyes en tierras indias. Para muestra está Paty González, de la Sedesol, quien no ha dejado pasar oportunidad 

para dar a entender que ella no obedece más autoridad que la que proviene de la ciudad de México. Y lógico, lejos de 

generar un espíritu de colaboración con las autoridades estatales, ha provocado un clima de enfrentamiento que a ningún 
lugar conduce. Y como ella hay otros, ahí está el coordinador de Oportunidades, Antonio Lechuga, etcétera, etcétera. Eso es 

lo que pasa cuando a imberbes personajes de la polaka los colocan donde hace falta sensibilidad y tacto para operar. Vaya 
pues que ya hasta se empieza a decir que ni con los mireyes delegados panistas las cosas estaban corno hoy están. Eso pasa 

por dar poder a los que nunca lo han tenido.  

 
Estación del ferrocarril en Pachuca, será museo, no una Comer  

 
Finalmente va en serio la construcción del Museo Regional en lo que fuera la estación del ferrocarril en la capital hidalguense, 

y luego que algunos vivos pretendían construir una tienda departamental. Bien por el rescate de uno de los espacios más 

tradicionales de la capital hidalguense, amén que luego de la donación de las instalaciones del Museo de Arte Moderno a los 
tuzos del Pachuca, ya se rumoraba que Fassi y compañía le habían echado el ojo a la estación de trenes. Ahora se debe 

prevenir que ya construido el museo no surja la idea de que lo mejor sería entregárselo a los del Pachuca en cómodo 
comodato para que hagan más y más negocios.  

 
Y ya que hablamos de los Tuzos 

Resulta que la pelotota no les ha resultado negocio, y menos lo que pudo haber sido un Museo de Arte Moderno, por lo que 

están pensado seriamente en pedir una indemnización o permiso para convertir en otra cosa dichos lugares, con negocio de 
comida y bebida de por medio. En tanto ahí siguen, sin pagar un centavo por explotar a su gusto instalaciones que fueron 

construidas con dinero de todos, pero que ahora sólo los beneficia a ellos y a nadie más. 
(Redacción, página 03) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

11 de 18 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Ante el mar de declaraciones sobre el seguimiento en la construcción de la refinería Bicentenario, personajes implicados o 

conocedores de este tema explicaron sus posturas. Algo fue claro, la intención y esperanza de continuar con el magno 
proyecto sirve como panacea para mitigar o por lo menos asimilar la llegada de un amargo desenlace. Habrá que ver cómo 

finaliza este episodio. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 

Arriba-: Pedro Porras. Como representante popular emanado de las filas del Partido de la Revolución Democrática, Porras 
Pérez demuestra que un asunto son las cuestiones ideológicas y otro muy diferente apoyar las propuestas que directamente 

beneficiarán A LA gente. Cuando se trata de favorecer a los habitantes los colores salen sobrando. En esa tesitura el diputado 
federal mantiene vigente su compromiso por insistir en acciones que redundarán en mejoras para la entidad. 

 

Abajo-: Eduardo Romero. Muy deslucido el papel del dirigente del Partido Revolucionario Institucional en Tulancingo, y es 
que con algunos de sus antecesores se vio mayor participación del partido en diversas acciones tanto para favorecer a la 

estructura como para abonar en campañas sociales. Aunque Romero Batalla no es improvisado, deja ver que aún le “faltan 
tablas” para una responsabilidad de este tamaño.(Redacción, página 02). 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
RESCATE 

Los alcaldes de Hidalgo iniciaron una peregrinación a la sede del gobierno estatal, ubicada en Pachuca, para 
solicitar un apoyo económico que les permita pagar aguinaldos a sus trabajadores. El 90 por ciento de los 

ayuntamientos en Hidalgo aceptan tener serios problemas para cubrir el pago de sus nóminas en fin de año y 

de ahí que la “operación rescate” ya inició. La buena noticia es que los alcaldes de oposición, olvidan sus diferencias 
ideológicas y a pesar de no coordinarse con el gobierno estatal durante 11 meses, llegado diciembre se convierten en dóciles 

funcionarios públicos. 
 

ÁRBOLES 

El Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo junto con el gobierno local, ya tiene casi listo el 
programa de instalación y encendido de los tradicionales árboles de navidad. Como es costumbre el gobernador y 

su familia encabezarán recorridos por todas las regiones para llevar este programa que será el cerrojazo final al 2013 para la 
administración. 

 
INCENDIO 

En la madrugada del viernes se registró un incendio en los anexos a la iglesia de Acaxhochitlán. La 

conflagración consumió varios cuartos de madera y fueron los vecinos quienes trabajaron para apagar las 
llamas. El puente de Día de Muertos evidenció que las autoridades también aprovecharon el asueto y ello 

estuvo a punto de generar lesionados graves.(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Van en Apatzingán 920 muertes: clero: El domingo 3 de noviembre, en la misa dominical de las 11:00 

horas en la catedral de Apatzingán, Michoacán, el obispo Miguel Patiño Velázquez dedicó la homilía a las víctimas muertas 

por la violencia criminal.  Desde las primeras bancas de la feligresía el ministro se veía más pequeño de lo que en realidad 
es. Durante su sermón instó a perder el miedo de escribir el nombre de sus familiares ejecutados en un papel y que lo 

prendieran del celofán blanco de la cruz de madera colocada en el altar para tal fin.  “Esos no son los muertitos que ha 
habido a causa de la violencia, son muy poquitos”. Los reprendió con dulzura: “No se atreven siquiera a poner su dolor ahí en 

el papel. Atrévanse a poner a su muertito allí, para manifestar al Señor que los recuerdan este 2 de noviembre”.  El obispo 

ganó visibilidad nacional con su carta pastoral del 15 de octubre en la que hizo la radiografía del crimen organizado en la 
región y por reunir a cinco mil almas en una procesión por la paz celebrada el 31 de octubre.  Sin embargo, con la difusión de 

la carta, llegaron las intimidaciones.  El párroco de la catedral, Salvador M. González, dice: “La carta no le gustó al crimen 
organizado. A mí me mandaron cinco amenazas y una de ellas era para el obispo”.  Desde hace un año, la diócesis, que 

integra 27 parroquias y 70 sacerdotes de la Sierra Madre del Sur y de Tierra Caliente, lleva un registro privado que 
semanalmente envía a uno de los dicastarios de derechos humanos de El Vaticano, el cardenal Karl Josef Becker.  Los 

casos que le han reportado sus creyentes a través de la línea telefónica, el mail o información verbal durante 2013 son: 920 

personas asesinadas, 280 levantadas, 42 secuestradas, 238 desaparecidas, 3 mil familias desplazadas y mil 200 despojadas 
de sus tierras.  El padre Salvador M. González amplía sobre las intimidaciones contra el obispo Patiño.  “Aquí había un hombre 
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que directamente lo esperó y gracias a Dios ya se había ido el señor obispo.  “Nos mandaron gente del pueblo, muy 

atemorizada. Hubo gente que los llevó hasta allá, adonde (los criminales) estaban para mandar decir que si seguía el obispo 

hablando, que se atuvieran a las consecuencias”, señala.  En uno de los casos “era una gente buena con la que mandaron el 
mensaje, se aprovecharon de ella, porque estaba llorando”, narra el sacerdote en medio de lágrimas. Se justifica: “Nos toca 

llorar con el pueblo, porque no tenemos nada más que llorar con ellos”.  El padre Gregorio López por su cuenta dice sin 
detallar: “La semana pasada un comando armado amenazó al padre”.  Sin embargo, el ministro niega por su lado haber 

recibido esas advertencias: “Por lo que va a mí, yo no he recibido ninguna amenaza. Como se está diciendo lo que la gente 

vive, no me da temor. Yo pienso que si no habláramos, no estaríamos con nuestro pueblo”.  El obispo no sólo ha negado 
dichas amenazas.  López, a su vez, dijo a EL UNIVERSAL que la noche del domingo 3 de noviembre “una caravana de 40 

unidades federales” sacó al religioso de la casa episcopal y lo trasladó a un lugar seguro al cual no se ubicó ante un posible 
atentado del cártel de Los Templarios.  Javier Cortés, vicario general, desdeñó la alerta: “No deja de ser un rumor. El señor 

obispo ya tenía una salida a un encuentro de sacerdotes al sur de Michoacán”.  Las armas diocesanas  El sacerdote López 
explica que el registro de los casos se ha elaborado gracias a los tres programas radiales, con duración de media hora, que se 

transmiten diariamente en tres emisoras distintas.  En ellos se convoca: “Si usted tiene un desaparecido o un secuestrado, 

repórtelo por teléfono, mande un fax o un mail”.  “El Vaticano —detalla— nos exige nombres de las personas, muy 
fidedignas, que guardamos como secreto de Estado”.  Como parte de la información recabada, se reportó, por ejemplo, que 

el número promedio de jóvenes recibidos en el seminario San José, en San Juan de los Plátanos, se redujo drásticamente.  
Cada año llegaban 105 alumnos, pero este año sólo llegaron 25, de los cuales se quedaron 11.  “El seminario está cerrado” 

relata el entrevistado, “se metieron ahí a disparar”.  La mirada clara del obispo Miguel Patiño reposa sobre unas ojeras 

crudamente violáceas. Sin embargo, las suaviza el asomo permanente de su sonrisa.  El hombre de 75 años se dice 
asombrado por la difusión nacional otorgada a su carta titulada “Hagamos de Michoacán un Estado de Derecho”, pues ha 

debido dar diversas entrevistas.  “Nunca pensamos que la carta fuera a salir de la diócesis porque está dedicada a las 
personas de la diócesis, de buena voluntad”.  En el documento denuncia la violencia en la región, el aumento de casos de 

levantones, secuestros, asesinatos, extorsiones y de familias desplazadas.  Escribió: “El estado de Michoacán tiene todas las 
características de un Estado fallido, los grupos criminales: Familia Michoacana, Zetas, Nueva Generación, Caballeros 
Templarios, principalmente, se lo disputan como si fuera un botín”.  “La Costa: para la entrada de la droga y los insumos de 

las drogas sintéticas; la Sierra Madre del Sur y la zona aguacatera: para el cultivo de mariguana y amapola, el establecimiento 
de laboratorios para la producción de drogas sintéticas y refugio de los grupos criminales”.  Cuando se le pregunta sobre el 

vacío de poder en Michoacán, el obispo responde con sencillez sobre el acoso cotidiano que sufre la población regional a 
manos del crimen organizado.  “Cuando hay problemas, no hay autobuses y eso es bien serio, ¿Quién es el que ordena que 

haya apagones? ¿Quién es el que ordena que no haya tortillas? ¿Que no haya gasolina? ¿En manos de quién estamos? Y las 

autoridades, muy a gusto”, dicen el ministro.  
Diócesis golpeada  El padre González dice que esa carta no es la primera contra el crimen organizado que ha publicado el 

obispo. Que de los años 1985 a 2012 las ha escrito como respuesta a los cinco casos de asesinato de sacerdotes de la 
diócesis.  El último fue el del padre Víctor Manuel Diosdado, de la parroquia de San José de Chila, cuya labor pastoral 

provocó enconos del narcotráfico que le costaron la vida.  “Se enojaron y quisieron darle una calentada y se les pasó la mano 

y lo mataron”, dice.  La diócesis de Apatzingán comprende el territorio donde se encuentran policías comunitarias y 
autodefensas que actúan en cuatro municipios (Tepalcatepec, Coalcomán, Buenavista y Aguililla), y una reciente surgida el 26 

de octubre en en este municipio.  El ministro Patiño es reservado al hablar del tema. Se explica el surgimiento de las 
autodefensas por “las cuotas elevadas” que el crimen exigía a la población. Y se pregunta: “¿Quién defiende del crimen 

organizado a la población?”.  Opina sobre las autodefensas: “Lo que sí hay que reconocer, es que se atrevieron a enfrentarse 
a estas personas que estaban haciendo todo lo contrario del bien común”. Para el obispo, las víctimas son todos seres 

humanos: “Mueren personas de la delincuencia, de la policía comunitaria y civiles”.  Por tal razón, dice que su principal arma 

es promover lo que llama la “Pastoral del consuelo”. Esta consiste en “hacer oración por las personas que murieron y sus 
familias, y una de las cosas importantes es escuchar  su historia, y eso de escuchar la historia es muy triste, porque han 

tenido tanto temor que no quieren contársela a nadie”.  Si bien responsabiliza a los tres niveles del vacío de autoridad, piensa 
que lograr la paz debe ser un logro compartido: “La paz no está en las armas, no está en que esta región sea un búnker, la 

paz está en la propia conciencia de cada persona, y como no tenemos paz dentro, buscamos guerra afuera”.  Finaliza: “La paz 

tan anhelada va a costar mucho trabajo”. (Laura Castellanos, primera plana). 

La Jornada-El gobierno de Peña no ejerció $28 mil millones: La inversión pública que se dejó de gastar entre enero y 

septiembre de este año, en tanto el nuevo gobierno se ajustaba a sus funciones, se elevó a 28 mil 143.2 millones de pesos, lo 
que representó un subejercicio de 9.5 por ciento de la inversión física del sector público presupuestario sin inversión de 

Petróleos Mexicanos (Pemex), reveló la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). La inversión física del sector público 

presupuestario en el periodo, incluida la empresa petrolera estatal, se elevó a 510 mil 775.6 millones de pesos, cifra 4.9 por 
ciento superior a la del año pasado en el periodo similar. Pero sin tomar en cuenta los recursos ejercidos por Pemex, la cifra 
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se ubica en 295 mil 896.5 millones de pesos. De acuerdo con el informe correspondiente a la inversión física de la Secretaría 

de Hacienda, el mayor subejercicio de la inversión pública se concentró en cinco sectores: salud, donde la aplicación de 

recursos disminuyó 5 mil 950.4 millones de pesos, es decir, 44.9 por ciento (el gasto de inversión pasó de 13 mil 905.8 
millones de pesos en los nueve meses del periodo reportado, a 7 mil 955.4 millones en el mismo lapso de este año); la 

inversión agropecuaria, de silvicultura, pesca y caza, se desplomó 40.9 por ciento, es decir, 5 mil 15.1 millones de pesos; el 
sector de asuntos financieros y hacienda ejerció 4 mil 192.6 millones menos, lo que representó un desplome de 99.4 por 

ciento; en protección ambiental se dejaron de ejercer 3 mil 611 millones de pesos, es decir, 35 por ciento por debajo de la 

inversión de enero a septiembre de 2012, mientras en el sector de asuntos de orden público y seguridad interior la caída fue 
de mil 104.4 millones, lo que equivale a una baja de 22.4, respecto de lo ejercido el año anterior. Retroceso de 63% en 

turismo Pero hay otros sectores donde también se dejó sentir el subejercicio del gasto de inversión del gobierno federal: en 
turismo el retroceso fue de 63.1 por ciento; las inversiones para recreación, cultura y otras manifestaciones sociales fueron 

62.3 por ciento menores que entre enero y septiembre del año pasado; en el ramo de justicia la caída fue de 57.4 por ciento, 
al pasar de 7 mil 27.5 millones de pesos en 2012, a 3 mil 111.3 millones en el periodo del reporte, y en relaciones exteriores 

la baja fue de 45.8 por ciento. El gasto público, en particular el destinado a la inversión física, es uno de los principales 

motores del mercado interno, que cobra particular relevancia en el periodo de desaceleración económica del país. De acuerdo 
con un seguimiento que realiza el grupo financiero Santander México, de enero a agosto el gasto público primario (sin contar 

el gasto total del pago del servicio de la deuda pública interna y externa) registró una baja de 2.5 por ciento anual real, 
efecto negativo que sobre todo se registró en los primeros meses del año. Por su parte, el gasto de inversión del sector 

público (que entre enero y agosto representó 18 por ciento del total del gasto primario) observó una caída de 2.9 por ciento 

anual real. La desaceleración de la actividad económica se acentuó en la primera mitad del año como resultado de tres 
factores: el estancamiento de las exportaciones de manufacturas ante la debilidad del mercado estadunidense, la moderación 

del gasto de los consumidores, así como la contracción del gasto público. (Víctor Cardoso, primera plana) 

Excélsior-Bajan perfil a la reforma electoral; legisladores alegan federalismo: Senadores del PRI y del PAN 

confirmaron que el Senado busca que la creación del Instituto Nacional Electoral (INE) no implique la desaparición de los 

institutos y tribunales de los estados, como estaba planteada originalmente en la reforma política. Excélsior publicó ayer que 
al menos 17 congresos locales se oponen a la desaparición del Instituto Federal Electoral (IFE) para dar lugar a la creación 

del INE, al considerarla una medida centralista que contribuirá poco a la democratización del país. Una reforma constitucional 
requiere, además de la aprobación de las cámaras federales, la de 17 de 32 congresos locales. El panista Roberto Gil Zuarth 

dijo que puede haber una modalidad intermedia que no ponga en entredicho el federalismo, como puede ser el hecho de que 

se le quite a los poderes locales la facultad de nombrar consejeros electorales. Arely Gómez, del PRI, explicó que se busca un 
esquema alterno que regule la designación y la permanencia de los consejeros y magistrados electorales. 

Descartan desaparecer árbitros locales 
Explican que el objetivo del Instituto Nacional Electoral es evitar que los gobernadores influyan en la conformación de 
organismos estatales. El panista Roberto Gil Zuarth y la priista Arely Gómez confirmaron que el Senado busca caminos para 

que la creación del Instituto Nacional Electoral (INE) no implique la desaparición de los institutos y tribunales electorales 
estatales, a partir de que sean las instituciones federales las que asuman la conformación de sus respectivos plenos. Ayer, 

Excélsior informó que el Senado trabaja para mantener la existencia de los institutos y tribunales electorales estatales, a 
partir de que sea el nuevo INE el que nombre a los consejeros electorales estatales y elija a sus presidentes, con base en un 

sistema de elección que incluya exámenes, perfiles y experiencia, mientras que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) asuma el nombramiento de los magistrados electorales estatales, amén de que la Federación se haga 

cargo del presupuesto de estas instituciones. De esta forma, en el esquema que analiza el Senado, los gobernadores no 

tendrán influencia en la conformación de estas instituciones, ni pueden presionarlos presupuestalmente. 
Los negociadores 

Arely Gómez, quien desde su posición como secretaria de la Comisión de Justicia y una de las expertas en temas electorales 
en el Senado, explicó que el responsable directo de la negociación, por parte del PRI, es Enrique Burgos, pero explicó que, 

efectivamente, se busca un esquema alterno que incluya hasta la homologación de los parámetros de permanencia de los 

consejeros y magistrados electorales. Actualmente, el periodo de duración de los consejeros y magistrados electorales 
estatales no es homogéneo; unos duran tres años, otros siete; la idea es que absolutamente todos tengan el mismo tiempo 

en el encargo, que los nombramientos sean escalonados, que la mayoría sea trasexenal y que los criterios para su elección 
sean los mismos. “Sí pienso que la solución correcta y con la que estaría conforme, creo que sería mejor para la democracia y 

un avance más, estaríamos haciendo reformas de cuarta generación, estaríamos yéndonos por un INE o IFE pero donde se le 
pudieran dar facultades como se le dio en la anterior reforma donde ellos manejaban todo lo que era tiempos de radio y 

televisión, entonces en ese momento en el que ello tenían ese control, los institutos locales no podrían otorgar esos tiempos. 

“Otro supuesto es lograr que consejeros y magistrados, efectivamente tengan un proceso de selección o nombramiento para 
que sean homogéneos los criterios de evaluación de estas personas. Es muy importante que exista también una carrera 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/11/05/927010
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electoral pero no sólo como existe en el Poder Judicial o en el Tribunal Electoral, sino una carrera electoral donde ellos 

puedan ir accediendo a cargos diversos. “También que haya igualdad en los plazos de nombramiento, que sean a lo mejor 

transexenales pero que no sea que haya institutos que se integren por tres, otros por cinco, otros duran un año. Que los 
sueldos también sean homogéneos”, precisó Arely Gómez. 

Fórmula negociaciones sobre la reforma política 
Roberto Gil Zuarth, presidente de la Comisión de Justicia y uno de los negociadores de la reforma política, confirmó que en 

las mesas de negociación de la reforma política-electoral del Senado, a partir de escuchar a diversos expertos, “creemos que 

puede haber una modalidad intermedia que no estruje, que no ponga en entredicho el federalismo mexicano, como puede ser 
el hecho de que se centralice, o lo que se le quite a los Poderes locales la facultad de nombrar consejeros electorales”. Añadió 

que se analiza “un mecanismo para que los consejeros electorales formen parte de un servicio nacional de carrera, donde no 
participen ni los gobernadores ni los legisladores locales en la configuración y conformación de los órganos electorales, sino 

que sea a través de concursos de oposición, de méritos, desde un órgano rector a nivel nacional que evite pues la captura de 
los órganos electorales locales”. Explicó que el esquema que trabajan “funciona muy parecida en el ámbito judicial,  

jurisdiccional, a como lo planteamos para el ámbito administrativo; es decir, que sea un órgano nacional quien determine qué 

persona realiza una función de carácter administrativa o judicial en el estado, y que no sean los ejecutivos o los legislativos 
los que determinen la conformación de estos órganos precisamente para evitar la captura”. 

Admiten falta de cabildeo en los congresos 
Marco Antonio Adame, integrante del Consejo Rector del Pacto por México, admitió que no ha habido cabildeo con los 

Congresos estatales en torno a la creación del Instituto Nacional Electoral o de Elecciones (INE), porque es necesario conocer 

primero la propuesta concreta que se trabaja, para no generar debates anticipados que polaricen posiciones. En entrevista 
con Excélsior, el representante del PAN ante el Consejo Rector del Pacto, precisó que hay sensibilidad para escuchar a los 

expertos y a los actores involucrados en la construcción de la autoridad nacional electoral, y en breve se hará pública la 
propuesta para conciliar posiciones. 

—¿Entonces hay que esperar el producto de las mesas de discusión y de las comisiones del Senado para decidir si es 
necesario ir al cabildeo directo con los congresos estatales? 

—Por supuesto, para evitar una polarización en el debate que genere más confusión que aportación y propuesta ante un 

tema complejo, que no resulta nada sencillo concretarlo, pero que ha estado presente y activa toda la voluntad política para 
que pueda concretarse de la mejor manera. 

Nosotros sostenemos que en breve estará listo el paquete de iniciativas que siguen en el turno para ser discutidas y en su 
caso votadas en el Congreso. 

—¿Es viable que no desaparezcan los institutos? 

—Lo que debemos ratificar hoy es que nuestra posición, hablo como integrante del Consejo Rector por parte de Acción 
Nacional, ha sido el que para consolidar el sistema democrático y la autoridad electoral es necesario avanzar hacia una sola 

autoridad nacional de elecciones y en ella concentrar todas sus funciones, aprovechando las practicas exitosas y los avances 
que ya se tienen en el hoy Instituto Federal Electoral. Al ser una reforma constitucional, la creación del INE la posible 

desaparición de los institutos y tribunales electorales estatales requiere de la votación de las dos terceras partes de los plenos 

del Senado y la Cámara de Diputados, pero también del voto positivo de la mitad más uno de los congresos estatales, que la 
tradición legislativa fija en 17, porque son 31 congresos —la ALDF no cuenta para este cómputo— la mitad son 15.5, más 

uno, implica 16.5 congresos; por eso, se esperan al menos 17 votos de congresos para hacer la declaración de una reforma 
constitucional. Excélsior informó que al menos 17 presidentes de congresos estatales adelantaron su negativa, inédita, de 

respaldar una reforma constitucional que implique la desaparición de los institutos y tribunales electorales estatales, con lo 
cual le meten el pie a esta propuesta. Adame explicó que “la reforma política que estamos construyendo en el Pacto por 

México ha estado y estará siempre abierta a conocer las distintas valoraciones y puntos de vista de las fuerzas políticas, en 

primer lugar, firmantes del Pacto y también de los distintos sectores. “Independientemente de ello, hemos procurado en las 
mesas temáticas dedicadas a estos temas, incluida la del INE, tomar en consideración la sensibilidad y aportaciones de los 

legisladores, de los analistas y expertos en materia electoral, a fin de ir conformando una propuesta que esperamos sea la 
que permita consolidar la institución electoral como lo creemos, a través de un Instituto Nacional de Elecciones. “Estamos 

atentos y estaremos pendientes de cualquier opinión, consideración, pero no creemos que la vía sea una polarización, un 

debate anticipado, sino en el momento en que se tenga una iniciativa.” (Leticia Robles de la Rosa, página web). 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Golpe letal a “Los templarios”: La estratégica toma del puerto Lázaro Cárdenas por las fuerzas federales no puede 

limitarse a que soldados y policías hagan las tareas de administración y vigilancia que vienen manejando a su antojo Los 
caballeros templarios. Apunta más bien al comienzo del fin de operaciones como las que reseña en esta edición Juan Pablo 

Becerra-Acosta: negocios limpios y sucios de  máquinas tragamonedas, inmuebles, vehículos, ganado (clembuterolizado), 

ropa pirata china, llantas coreanas y obsidiana guatemalteca; exportaciones de minerales; extorsiones a empresas portuarias, 
navieras, contratistas, empacadoras, gasolineras, abarrotes, sindicatos, bares, cafeterías, rastros, transportistas, farmacias, 

tortillerías, tianguis y prostíbulos, así como el cobro de comisiones en obras municipales. Si lo mejor que puede hacerse 
contra la delincuencia organizada es cortar sus fuentes de financiamiento, la banda que mantiene sometido a Michoacán 

desde el último tercio del foxiato (originalmente La Familia michoacana) resiente desde ayer un disparo que parece ahora sí, 
aunque el desenlace tarde años, letal… (Carlos Marín, primera plana). 

Milenio-La Historia en Breve…  

Los "Chuchos" optaron por ser viles, miserables con Rosario: Bastaba una corona fúnebre, un arreglo floral. Unas 
rosas y unos tallos de alcatraz con un listón y tres letras: PRD. Más que suficiente. El velorio duró 24 horas, nunca llegaron. 

Quizá estoy siendo ingenuo. El propio equipo de Rosario Robles me miró con cierta extrañeza cuando le pregunté si la 

dirigencia del PRD había enviado a Gayosso Sullivan un para siempre, un descanse en paz. Se trataba de la muerte de la 
madre de una fundadora y alguna vez presidenta del partido. Y de una mujer que, al menos desde 2004, desde los 

videoescándalos, ha cuidado las palabras y los símbolos. Quizá esté cometiendo un error de principiante al poner el acento en 
una minucia funeraria, pero creo que la elegancia es un refinamiento del alma. Y quiero seguir pensando que el ser humano 

es lo que la educación hace de él. Un poco de refinamiento, un poco de educación. Quizá peque de candor, pero la opción 
que tomaron LosChuchos, los líderes del PRD, refleja que traen la tabla de valores completamente confundida. Y que en la 

borrachera de su éxito “pactista”, asumen frívolamente que vivirán instalados en el triunfo. Triste perspectiva ética de la 

“izquierda institucional mexicana”: superioridad moral y guerra interminable. A propósito, el escritor Paolo Giordano, autor de 
La soledad de los números primos, dice que, más allá del horror, la guerra lleva a las personas a un estado de claridad: el 

miedo es miedo; el heroísmo, heroísmo. En su guerra de ensañamiento y pureza contra Rosario Robles, Los Chuchos dejaron 
en claro que lo abyecto es abyecto. Fueron viles, miserables. (Ciro Gómez Leyva, página 02). 

Milenio-En Privado…  

El “operativo” contra el obispo: Había adelantado el viernes que esta entrega sería sobre la relación de Lilian de la 
Concha con su novio Marco Antonio Delgado Licón y los contratos que obtuvo en la CFE, e incumplió por cien millones de 

dólares, por lo que hay abierta una averiguación en la PGR, además del proceso que se le sigue en una corte federal de 
Estados Unidos en El Paso, Texas, por lavado de 600 millones de dólares, en los que la fiscal la incluye, pero lo haré mañana 

ya que no puedo dejar pasar el caso del obispo de Apatzingán, don Miguel Patiño Velázquez. Ayer por la mañana se informó 

que fuerzas federales, en trabajo de inteligencia, habían interceptado llamadas del teléfono satelital de un mando del crimen 
organizado en Michoacán, en las que hablaban de secuestrar al prelado, quien apenas el l5 de octubre había publicado una 

carta en la que denunciaba la situación en ese estado, dominado en gran parte por bandas de narcotraficantes, 
marcadamente los autollamados Caballeros templarios y llevaba a Michoacán a nivel de estado fallido con una dura crítica a 

los gobiernos municipales, estatal y federal al que, sin embargo, le concedía su voto de confianza. En este escenario de crítica 

y reclamo por la muerte de cinco sacerdotes, ahora se sabe que desde l989, se informó que la noche del domingo llegaron 
hasta la casa episcopal, al lado de la catedral de Apatzingán, 40 unidades de la Policía Federal que trasladaron al obispo a un 
cuartel para protegerlo de un ataque del crimen organizado. Al mediodía hablé con su vocero y vicario general, el padre 
Javier Cortés, quien desmintió que el obispo Patiño Velázquez estuviera protegido en una base militar, dijo que estaba en el 

encuentro anual de sacerdotes de Michoacán, y que sí, que la noche del domingo lo escoltaron policías federales, pero solo 

para salir de Apatzingán, que luego siguió su camino solo, porque no tiene vigilancia, ya que Dios lo cuidará. El hecho es que 
mientras se especulaba sobre su aislamiento en un cuartel no revelado para protegerlode un ataque de los Templarios, el 

obispo estaba con sus sacerdotes, lo que retrata el clima que se ha creado en Michoacán. Y también la escasez de rigor 
periodístico. Retales 1. Investigación. Los nombres de tres ex alcaldes de Acapulco están en la investigación federal sobre 

los permisos y autorizaciones a desarrollos en la zona Diamante: Félix Salgado Macedonio, Zeferino Torreblanca y, el que 
más, Alberto López Rosas; 2. Infonavit. La investigación también abarca al Infonavit, que prohibió la construcción de una 

casa más en esa zona Diamante y luego financió ¡diez mil!; y 3. Temblor. Más de un senador priista que busca ser 

gobernador y trató de evitar su voto para la reforma hacendaria, recibió una llamada que lo convenció para 
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hacerlo. (Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que desde Los Pinos fue directa la orden del presidente Enrique Peña Nieto a los miembros del gabinete para que eviten 
caer en la tentación de cabildear personalmente el presupuesto para sus respectivas dependencias en 2014. 

De esos menesteres, les informaron, se encargará exclusivamente el secretario de Hacienda y Crédito Público, Luis 
Videgaray. Y punto. 

:Que hoy la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados presentará al pleno un punto de acuerdo amarrado con todos los 
partidos en la Junta de Coordinación Política para que los recursos extraordinarios que se recauden a partir de las reformas 

fiscal y hacendaria vayan directo a los programas sociales o de infraestructura. 

La iniciativa fue del PRD y le tocó impulsarla a su negociador de Los Chuchos para las reformas, Luis Espinosa Cházaro, 

quien precisamente operó la única reserva aprobada a la Ley de Ingresos 2014 para rescatar 3 mil millones de pesos, a fin de 
ser destinados a los rubros de investigación científica y desarrollo tecnológico. 

:Que en la oficina de Miguel Ángel Mancera están dando seguimiento directo de la creciente tensión entre los 

comerciantes y trabajadores del Monumento a la Revolución y los activistas de la CNTE. 

Es más, aseguran en el GDF que la orden al secretario de Gobierno, Héctor Serrano, es que los maestros disidentes 

replieguen su campamento y que de no lograr que se compacte el plantón, se tomará la decisión de desalojarlos con la fuerza 
pública. 

:Que el próximo jueves 7 de noviembre, los 31 estados y el Distrito Federal firmarán el Convenio Único de Desarrollo Urbano, 
que incluye, además, a las 90 ciudades más grandes del país. 

El acuerdo, impulsado y negociado por el titular de la Sedatu, Jorge Carlos Ramírez Marín, tiene como objetivo que todas 

las zonas urbanas de México utilicen los mismos criterios para acotar su crecimiento y evitar así que se sigan extendiendo sin 

orden ni concierto y al ritmo que marcan los desarrolladores e invasores de tierras con la complicidad de las autoridades 
locales. 

:Que ya le adelantaron a Jesús Murillo Karam que en la próxima Conferencia Nacional de Procuración de Justicia algunos 

fiscales estatales quieren acordar mayor coordinación en el combate contra el crimen organizado. 

Y es que, comentan en la PGR, en varias entidades están preocupados por el repunte de la violencia de los cárteles de las 

drogas y el aumento en delitos de  alto impacto, como el secuestro.  (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
La propuesta original de reforma fiscal eliminaba la deducibilidad de las reservas de las empresas de seguros. Cuando en una 

reunión con el Consejo Coordinador Empresarial se advirtió que esta medida quebraría de un solo golpe a todas las 
aseguradoras del país, el secretario de Hacienda reconoció que la medida era un error, pero que ya se estaban tomando 

medidas para corregirla. La disposición ya no quedó en la reforma final. La iniciativa inicial también consideraba gravar con 

IVA las importaciones temporales de las maquiladoras. Hacienda proponía que este impuesto se devolviera después de 
algunos meses y tras un trámite burocrático ante Hacienda. Sus economistas no se habían dado cuenta de que el simple 

costo financiero acabaría con cientos o miles de maquiladoras. Al final la medida se ha modificado gracias a la intervención de 
una Secretaría de Economía a la que no se permitió conocer la iniciativa antes de su presentación. Hacienda pedía también 

que los accionistas fueran considerados responsables con su patrimonio personal de las deudas fiscales de sus empresas, lo 

cual habría eliminado la razón fundamental de la existencia de una compañía: la limitación de la responsabilidad personal. 
También quería la facultad de revisar dos veces el mismo ejercicio de un contribuyente, pasando por alto el principio jurídico 

de definitividad de un acto de autoridad. Las dos medidas fueron retiradas. Los cuestionamientos al aumento generalizado de 
impuestos son naturales, pero estos errores técnicos resultan bastante inusuales para una Secretaría de Hacienda que ha sido 

tradicionalmente muy profesional. Al parecer una de las razones es que el gobierno de Peña Nieto ha renunciado a la revisión 
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de sus iniciativas en el gabinete presidencial. El desastre económico de los años ochenta se originó en parte como producto 

de la decisión del presidente Luis Echeverría de centralizar las decisiones hacendarias. Hugo B. Margáin renunció a la 

Secretaría de Hacienda en 1973 señalando que el país había llegado a un límite en su endeudamiento, a lo que se dice que 
Echeverría respondió: "A partir de hoy la economía se maneja desde Los Pinos". José López Portillo mantuvo la centralización. 

De hecho, su decisión de nacionalizar la banca no fue consultada ni con el secretario de Hacienda, Jesús Silva-Herzog Flores, 
ni con el gobernador del Banco de México, Miguel Mancera. Carlos Salinas de Gortari hizo, en cambio, un gobierno de 

gabinete en que las decisiones cruciales eran discutidas con presentaciones formales y documentación por secretarios y 

subsecretarios. Un callado pero metódico jefe de la Oficina de la Presidencia, José Córdoba, se encargaba después de 
asegurar que realmente se aplicaran las medidas acordadas en el gabinete. Peña Nieto ha regresado a los tiempos de las 

decisiones centralizadas. La reforma de telecomunicaciones no fue siquiera discutida con el secretario de Comunicaciones y 
Transportes, Gerardo Ruiz Esparza. El secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, se enteró de los detalles de la reforma 

hacendaria cuando éstos se divulgaron públicamente. Peña Nieto ha tomado sus decisiones de manera privada con uno o dos 
secretarios, usualmente Luis Videgaray, quienes después negocian los detalles con los líderes de los partidos políticos en el 

Pacto por México. No ha habido discusión en el gabinete. Muchos errores podrían haberse evitado si el Presidente hubiera 

tenido un gobierno de gabinete. Es más fácil detectar problemas en decisiones complejas cuando éstas se discuten con 
especialistas. Apurarse a gastar Los diputados se apuran a gastar dinero que no habían usado. Lo mismo hacen los 

funcionarios. Que no quede dinero sin gastar porque, ¡horror!, habría que devolver el dinero a Hacienda. Nadie se preocupa 
de que los recursos sean de los contribuyentes. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Del optimismo al escepticismo sobre la economía mexicana: A finales del año pasado, gracias a una eficaz campaña 
en los medios extranjeros por parte del nuevo gobierno, se hablaba del “Momento Mexicano”. México, como lo decía la 

portada de la prestigiosa revista The Economist en noviembre de 2012, estaba al alza. La del “Tigre Azteca” sería la siguiente 
historia de éxito de las economías emergentes. Todo se veía de color rosa. Un año después, las cosas se ven de un color 

diferente. No es negro, pero sí gris. Hay muchos nubarrones en el horizonte. No lo digo yo sino los expertos en economía 

mexicana, que son los que más saben porque están todo el día analizando este tema. La realidad es que hay muchas dudas 
sobre el futuro de nuestra economía, incluida la política fiscal que ya aprobó el Congreso y que supuestamente está diseñada 

para darle un empujón al crecimiento del país. El Banco de México levanta cada mes la “Encuesta sobre las Expectativas de 
los Especialistas en Economía del Sector Privado”. Se trata del sondeo más importante que existe porque lo contestan más de 

30 expertos independientes y de los grupos financieros más relevantes. El primero de cada mes se presentan los resultados. 

Esto son los correspondientes a la Encuesta de octubre de este año. En cuanto a las perspectivas de crecimiento económico, 
los analistas piensan que la mayor probabilidad es que el Producto Interno Bruto del país crezca este año en un intervalo de 

entre 1.0 y 1.4 por ciento. Sin embargo, creció el escepticismo porque también aumentó la probabilidad que el crecimiento 
sea entre 0.5 y 0.9 por ciento. En cuanto al 2014, “el intervalo al que mayor probabilidad asignaron los analistas pasó de ser 

el de 3.5 a 3.9% en la encuesta precedente [la de septiembre], al de 3.0 a 3.4 por ciento. Asimismo, los consultores 

aumentaron la probabilidad otorgada al intervalo de 2.5 a 2.9 por ciento”. Conclusión: las expectativas de crecimiento siguen 
revisándose a la baja. A los analistas se le preguntó cuál es “la probabilidad de que en alguno de los próximos trimestres se 

observe una reducción respecto al trimestre previo en el nivel del PIB real ajustado por estacionalidad”. Resulta que creció un 
poco la probabilidad, a 29%, de que el dato del crecimiento del PIB del tercer trimestre de este año sea negativo. Esto es 

importante porque, de ocurrir, ya tendríamos dos trimestres consecutivos de crecimiento negativo que es la definición 
estándar de recesión económica. Sin embargo, la probabilidad que más creció en la Encuesta es que el primer trimestre de 

2014 sea negativo respecto al último de 2013. Dicha probabilidad se elevó en diez puntos: de 14 a 24 por ciento. ¿A qué se 

debe esto? Quizá la respuesta tenga que ver con la entrada en vigor de los nuevos impuestos. ¿Por qué lo digo? Véase las 
respuestas que dieron los analistas sobre los factores que podrían obstaculizar el crecimiento económico en los próximos 

meses. En orden de importancia son  “la debilidad del mercado externo y la economía mundial (22% de las respuestas); la 
política fiscal que se está instrumentando (17%); la incertidumbre sobre la situación económica interna (14%); y, la debilidad 

en el mercado interno (14%)”. Me llama mucho la atención lo de la “política fiscal” que hace un año sólo tenía 2% de las 

respuestas y hoy alcanza 17 por ciento. Esto quiere decir que hay analistas que no le están creyendo al gobierno que su 
política fiscal vaya a ser contracíclica. Por el contrario, piensan que los nuevos impuestos, y quizá el crecimiento del déficit, 

podrían obstaculizar el crecimiento. En la encuesta hay dos datos también preocupantes. En la anterior de septiembre, 66% 
de los expertos dijo que el clima de los negocios mejoraría en los próximos seis meses. Este porcentaje, sin embargo, cayó a 

55% en la encuesta de octubre. Otra muestra de que está creciendo el escepticismo es que, en septiembre, 30% de los 
analistas consideraron que era un buen momento para realizar inversiones en México; en octubre, este porcentaje cayó a 23 

por ciento. Será muy interesante ver los resultados de la encuesta de noviembre que, me parece, dependerán de manera 

crítica si se aprueba o no la reforma energética, y qué tipo de reforma sale. Por lo pronto, con los datos de la Encuesta de 
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octubre podemos afirmar que, en un año, pasamos del optimismo al escepticismo con respecto a la economía mexicana. (Leo 

Zuckermann, página web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Asunción de ‘Kiko’, foro para Cordero y Josefina 

LA ASUNCIÓN del nuevo gobernador de Baja California, el panista “Kiko” Vega, el viernes pasado, atrajo a la clase política 

blanquiazul del país, lo que ofreció un foro ideal a los contendientes para presidir Acción Nacional. Ernesto Cordero y Josefina 
Vázquez Mota, apoyados respectivamente por Luisa María Calderón y por Ernesto Ruffo, cabildearon entre gobernadores y 

dirigentes, y se asegura que luego de los eventos formales, sostuvieron una reunión entre ellos, buscando unir fuerzas. Pero 

otro de los actores pareció rebasarlos, al menos en esa jornada…  

GUSTAVO MADERO, actual presidente, encabezó ese día en Mexicali una comida fuera de agenda, que reunió a cientos de 
militantes, tanto locales como federales, bajo la convocatoria del líder estatal del panismo, José Luis Ovando. Formalmente, el 

tema fue discutir sobre la homologación del IVA al 16% en las fronteras, incluso Madero lanzó ahí una proclama: “Ese IVA no 

se olvida”. Fue inevitable, nos dicen, que el acto sirviera de impulso a la expectativa aún no formalizada del chihuahuense de 
buscar su reelección en el proceso que está programado para algún momento en el primer tercio de 2014.  

ERUVIEL ÁVILA, gobernador mexiquense, fue el único mandatario priísta que acudió a la citada toma de posesión en la 

entidad fronteriza. El citado Francisco Vega llegó al cargo como producto de una alianza entre PAN y PRD, pero desde el día 

de la elección se ha reunido en tres ocasiones con el presidente Enrique Peña Nieto, por lo que la presencia del mandatario 
priísta —que se extendió lo estrictamente necesario— fue interpretado aquí y allá como un acto de madurez y un interesante 

ejercicio de interlocución hacia el futuro. 

SE ATORÓ en el Pacto por México, nos dicen, la mesa que se orientaba a la Reforma Política en el Distrito Federal y que 

incluía la participación de los perredistas Alejandra Barrales y Porfirio Muñoz Ledo. En paralelo y de manera extraoficial, nos 
aseguran, hay un acuerdo para retomar el tema, y se han empezado a reunir en la Secretaría de Gobernación un grupo que 

incluye al perredista Pablo Gómez, a dirigentes del PAN en el DF y a un cercano colaborador del secretario Miguel Ángel 
Osorio Chong. ¿Qué pasó? 

EL MINISTRO de la Suprema Corte de Justicia Arturo Zaldívar propondrá revocar el fallo del tribunal colegiado que permitió 
que el narcotraficante Rafael Caro Quintero saliera de la cárcel y ahora se encuentre prófugo. Nos aseguran que en su 

proyecto el ministro da la razón a la Procuraduría General de la República, que se inconformó con la resolución del tribunal. El 
proyecto, que podría ser discutido y votado esta misma semana, deberá contar con el apoyo de al menos otros dos ministros, 

de los cinco que integran la Primera Sala, para poder iniciar el proceso legal que podría dejar en firme la sentencia de 40 años 

a la que había sido condenado Caro. El “pequeño” problema será que la policía tiene que detenerlo para que pueda regresar a 
su celda. (Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

Milenio                                       Criterio 

 
 

 


